## 2021

## Accusation et déceptions

## Katigoro

« Le courage est un juste milieu entre la peur et l'audace » Aristote (384-322 avant notre ère)

Dans les rues, rien sur le visage des personnes croisées ne laissait apparaître une inquiétude ou une angoisse quelconque.

Une femme en leggins moulants et t-shirt coloré, sans masque pratiquait d'une allure déliée son jogging ; deux hommes à un carrefour en jeans et mains dans les poches s'entretenaient sourire aux lèvres des évènements sportifs locaux ; l'ambiance dans le pressing était à la joie, le repassage en chanson sur fond de fado impulsait la bonne humeur; au club de tennis du quartier des jeunes filles en short flottant et haut de corps au dessus du nombril échangeaient des balles avec gaieté.

Ici dans la grande banlieue de Setubal, une journée ordinaire comme les autres prenait forme, en ce matin de mis d'août, le soleil pointait son nez, le ciel était dégagé, tout donnait l'impression d'une vie quotidienne normale sans réelle contrainte.

Plus tard dans la matinée, des chaînes de télévision internationales diffusaient de courts reportages effectués à Kaboul de femmes abasourdies, pétrifiées, angoissées.

J'en retiendrais deux.

Celui une femme d'âge mûr non voilée qui témoignait de ses premières impressions d'une capitale sous le joug des Talibans.

Comme à son habitude elle s'était rendue à la superette du coin pour effectuer quelques courses et qu'elle n'avait pas été sa stupéfaction lorsque le patron du magasin lui avait signifié que dorénavant il ne pourrait plus la servir, car

l'application de la loi coranique imposait qu'il n'accepte que des femmes voilées intégralement et accompagnées d'un homme! Elle était rentrée chez elle, éberluée jambes tremblantes ....

L'autre interview portait sur une femme d'une trentaine d'années, voilée pour la circonstance car ne voulant pas être reconnue. Avec calme et assurance, elle racontait son parcours, son combat pour l'accès à l'éducation et la défense des droits des femmes. Ayant œuvré comme responsable au sein de plusieurs associations elle craignait pour sa vie. Les talibans lui ôteraient la vie, comme à toute femme insoumise et le revendiquant, elle n'avait qu'une seule issue : fuir pour vivre ailleurs, mais comment faire partie des vols humanitaires contingentés ?

Plus tard dans la semaine à proximité de l'aéroport de Kaboul sous sécurisation des troupes US des scènes déchirantes de parents en pleurs voulant confier leurs bébés à des GI pour qu'ils ne vivent pas dans la peur en Afghanistan.

Le couperet venait de tomber la charia était de retour. Les femmes allaient risquer leurs vies et des centaines de personnes (voir plus) ayant coopéré avec les puissances étrangères pouvaient à n'importe quel moment être assassiné pour avoir pactisé avec des mécréants.

Les occidentaux avaient entretenu, depuis vingt ans dans les grandes villes du pays, l'espoir d'un retour à une vie démocratique sur tout le territoire et plus particulièrement dans les grandes villes.

Une vie où les femmes et les hommes vivraient librement et à droits égaux dans un état totalement débarrassé des guerres tribales et d'un fanatisme religieux d'un autre temps.

Un état de plain pied dans le 21° siècle, où la femme égale de l'homme libre de ses actes, de l'expression de ses pensées, de son corps respecté, choisirait sa destinée, déciderait d'étudier, de devenir chirurgienne ou pilote ou femme d'affaires, pourrait ouvertement donner son opinion sur tout sujet, pourrait accéder à tout type d'emploi ou de responsabilité administrative ou politique.

Les Etats Unis portent une lourde responsabilité dans ce vaste désastre, fiasco à tous les niveaux : stratégique d'abord en armant les Talibans contre les russes au début de la crise il y a deux décennies, humanitaire en ayant entretenu l'espoir et

pendant vingt ans en se retirant à la sauvette en quelques semaines, financier en ayant dépensé des centaines de milliards de dollars qui n'auront pas servi à assoir une démocratie. Leur machiavélisme leur a renvoyé le boomerang en pleine figure!

Depuis le week-end dernier je suis triste et je souffre.

En un lieu de plus, l'Afghanistan, une flamme d'espoir de vie meilleure s'est éteinte depuis quelques jours (elle vacillait depuis quelques mois déjà) soufflée par la présence, conduite insoutenable et inique d'hommes ralliés à une idéologie barbare d'un autre temps : les Talibans. Ce terme désigne le mouvement de fondamentalistes islamistes fort de près de 80 000 hommes, soutenu par le Pakistan et créé il y a vingt cinq ans à Kandahar.

La charia (ensemble des règles de droits et devoirs, code de conduite islamique) est de nouveau en vigueur dans les faits. Son application aveugle s'avère une humiliation, une dégradation de la femme un déni de sa dignité d'être humain. De multiples exemples dans les états islamistes ont apporté la preuve qu'il s'agissait d'un véritable « féminicide » généralisé, le mot peut sembler fort ou décalé, mais quelle différence y a-t-il entre un meurtre et une tentative de meurtre dès lors qu'il y a volonté d'étouffer, de nier le « droit d'être », il s'assimile à un génocide puisque la moitié de la population est concernée et que sa caractérisation est patente, atteintes volontaires à la vie (lapidations, meurtres), à l'intégrité physique (viols, mains coupées, tabassages, mariages forcés pour des fillettes de huit ans) ou psychique (port de le burqa ou du niqab voile intégral, lois iniques), la soumission à des conditions d'existence ignobles (interdiction de se déplacer seule, d'avoir accès à des comptes bancaires...) mettant en péril la vie du groupe.

La liste des négations est longue et nous laisse pantois, cette application de lois iniques semble venir d'esprits largement perturbés ....Mais une observation et une analyse détaillée nous apportera des réponses à cette interrogation dans les jours et semaines à venir.

Les talibans répondent à une logique d'un cynisme terrifiant, utiliser la religion et le dévoiement de ses préceptes par des interprétations erronées à des fins lucratives et de pouvoir absolu.

Rappelons que La situation de la femme dans la grande majorité des pays cités cidessus (et bien d'autres) est des plus précaire et contestable... Je mentionnerai entre autre l'Arabie Saoudite, l'Egypte (où des lois rétrogrades privant les femmes de droits fondamentaux sont en cours de préparation), le Yemen. Il faudrait consacrer un chapitre entier à pour décrire la situation dans chaque pays (cf liste des états concernés plus loin ci-dessous)

Préparés à l'exercice du pouvoir et à la communication depuis quelques années, les Talibans ont voulu se montrer rassurants vis-à-vis de la presse international lors de leur première conférence de presse, le porte-parole a tenu entre autre les propos suivants : « Nous nous engageons à laisser les femmes travailler dans le respect des règles de l'islam (....), elles pourront travailler dans le secteur de la santé et d'autres où elles sont nécessaires, il n'y aura aucune discrimination à leur encontre », mais rien n'a été dit de l'école que les nouveaux maîtres du pays entendent interdire aux filles de plus de 12 ans. Nous ne pouvons que nous questionner sur la signification des termes « engagement », « règles de l'islam » et « secteurs nécessaires » dans l'esprit des Talibans. Ne soyons pas dupes, dans l'immédiat ce nouveau pouvoir, fort du ralliement diplomatique de la Chine, de la Russie, de la Turquie, de l'Arabie Saoudite et de l'Iran entre autres, donne quelques gages d'une éventuelle bonne conduite pour dissiper els réticences des occidentaux. Mais très rapidement, sauf miracle, la pratique pure et dure de l'islamisme radical reviendra au galop. Longtemps couvés par les factions pakistanaises « ultra »les Talibans ont profité de larges soutiens financiers et logistiques, l'appropriation de fait (par des « dimes » locales) de terres où fleurissent d'immenses champs de pavot (à la base du marché mondial de l'opium dont ce pays détient le quasi monopole) et les taxes diverses prélevées dans les campagnes et aux frontières leur ont permis de constituer de véritables trésors de guerre en monnaie sonnante. On ne peut que se poser la question où ces « liquidités » ont-elles été placées ? Des pays tel que le Qatar ayant joué un rôle en abritant certains des responsables Talibans en ont-ils favorisé l'évasion?

Quel décalage entre l'évolution globale de l'humanité depuis la renaissance puis l'époque des lumières et ce constat patent de fiasco dans une vaste zone géographique du globe, le Moyen Orient étendu, où nous revenons aux heures les plus sombres (et au-delà) du moyen âge.

Il est important de solliciter l'histoire pour mettre cette énorme régression en perspective.

La femme a joué un rôle équivalent à ce lui de l'homme dans le paléolithique supérieur (30 000 à 100 000 ans), les traces laissées par les modes de vie ou pour preuve les représentations de fresques témoignent de la coexistence des deux sexes à part équivalente dans le contexte social de l'époque.

Plus tard furent établies des sociétés pseudo-matriarcales ou matrilinéaires (faisant débat par les chercheurs) qui tend à montrer une certaine évolution des mœurs.

À ce jour existent à travers le monde quelques poches « endémiques »de matriarcat qui témoignent de la reconnaissance de la femme comme moteur sociétal et de sa force vitale. Il est possible d'en citer quelques-unes : les Moso en Chine (paradoxe), les Juchitan de Zaragoza au Mexique, les Khasi en Inde, la tribu des Akans au Ghana, les Minangkabau d'Indonésie, les Lao de Thaïlande, les Bijagos de Guinée Bissau, les femmes de l'île de Kihnu en Estonie.

Les femmes afghanes en 1970 pouvaient se vêtir comme bon leur semblait (minijupes pour les jeunes à Kaboul), allaient à l'université et exerçaient des métiers impliquant des connaissances pointues.

Nos démocraties (celles reconnues comme telles) peinent à établir l'égalité et l'équité entre hommes et femmes, au niveau des responsabilités, des domaines salariaux, des métiers, de l'éducation, des sciences, du sport, de la relation corps/esprit....Preuve que d'énormes progrès se doivent d'être accomplis.

La situation de l'Afghanistan est éminemment stratégique d'un point de vu géopolitique

Avec l'arrivée au pouvoir des Talibans, un continuum géographique d'états sous emprises dictatoriales ou « islamiques », à forte composante et domination sunnite, a été parachevé mis en place dans le bassin moyen oriental élargi s'étendant de la Lybie et du Soudan sur le continent africain jusqu'à l'Ouzbékistan et Kirgzistan s'adossant à la Chine par l'est et au continent africaine. Pas moins de dix-huit états (Lybie, Soudan, Syrie, Egypte, Yemen, Arabie Saoudite, Koweit, Turquie, Liban du Hezbollah, Pakistan, Qatar, EAU, Turkménistan, Tajikistan, Ouzbékistan, Kirghizistan, Kazakhstan, Afghanistan ) appartiennent à cette catégorie ( forte connotation sunnite). Trois autres états diffèrent par leur composition religieuse ou présence étrangère mais peuvent être rattachés à l'ensemble géoplitique précédent : l'Iran bien qu'à majorité chiite est dirigé par

les mollahs et ayatollahs dont l'immense influence prime sur les gouvernances d'assemblées élues ; l'Irak instable politiquement est sous influence de l'Iran, de l'Egypte qui y joue un rôle et des USA présents que pour des raisons économiques liées au pétrole ; le Bahrein à majorité chiite est sous la tutelle d'une familles sunnite.

L'Afghanistan était la pièce manquante de cet édifice géopolitique particulièrement puissant et « instable » qui comprend plus de 900 Millions de personnes et une s'appuie sur des ressources naturelles très importantes.

Daech (ou EI), Al Qaida et d'autres officines terroristes sont implantées dans cette vaste zone, leur influence et nuisance bien que s'étant affaiblies depuis deux à trois ans, remontent en agressivité par la diversification de leurs actions. Ces groupes profitent largement des dissensions et des guerres régionales en Turquie, en Syrie, au Pakistan, en Lybie, au Liban, en Afghanistan et autres pays pour prospérer et s'étendre.

De nombreux pays ont affiché leur soutien aux nouveaux maîtres de l'Afghanistan. Je citerai :

la Chine principalement et sa partition opportuniste par l'extension de sa route de la soie à travers ce pays, par l'exploitation prévisible de minerais tels le Lithium et surtout par la poursuite de la conquête des continents sans état « d'âme » et sans vergogne, la négociation avec les Talibans a été efficace : « on laisse notre ambassade à Kaboul pour officialiser notre reconnaissance de votre souveraineté on vous soutient et en contre partie vous abandonnez vos relations trop visibles avec la partie ultra des ouighours et vous nous favorisez le leadership pour les affaires économiques juteuses à venir ... »

La Russie pour des raisons géopolitiques de liens avec les pays voisins et l'envie de jouer un rôle sur l'échiquier mondial en essayant de ne pas perdre pied vis-àvis de son immense voisin.

D'autres pays se sont immédiatement rangés à côté de ce nouveau pouvoir tels l'Egypte, en Arabie Saoudite, la Turquie.

Le Pakistan officiellement ne reconnait par ce nouveau régime mais mène de manière sournoise un jeu délétère de soutien par les biais de ses services secrets et de ses ultras.

L'Union Européenne d'une attristante faiblesse et sans réel leadership avance avec une pleutrerie qui laisse sans voix « Les talibans ont gagné la guerre. Donc nous devons parler avec eux », a sobrement indiqué Josep Borrell, chef de la diplomatie européenne, à l'issue d'une réunion, mardi 17 août. Il n'y a pas eu de guerre de gagnée, car le gouvernement en place de Ashraf Ghani n'avait ni les hommes, ni les moyens, ni le soutien de l'occident et des USA pour s'opposer à la prise des grandes villes et de la capitale par les Talibans, donc le président a fui et l'armée a rendu les armes!

Les Etats Unis laissent une impression de grand amateurisme dans leur gestion de retrait de leurs troupes et des personnels Afghans ayant exercé des fonctions de traducteurs ou ayant été au service de l'ambassade ou des militaires. Le chaos règne à Kaboul, dans l'aéroport et à proximité.

La France et l'Allemagne par leur Président et Chancelière ont eu des discours brefs de circonstances, certes appropriés, mais sans réelle hauteur de vue vision stratégique et force de caractère.

La position ambigüe de notre pays vis-à-vis des Afghans dont la vie est en jeu pour nous avoir servi est indigne du pays des lumières

Le renoncement indigne et coupable, des grandes puissances démocratiques composées des USA et des pays européens en priorité, mais aussi des instances internationales que sont l'ONU, l'OTAN l cour pénale internationale doit être non seulement condamné, mais pointé du doigt par une accusation sans faille et sans vacillement.

Nous ne sommes pas du tout à la hauteur des enjeux du 21 et 22 ° siècle.

Nous ne pouvons rester les bras balans, médusés, muets et penauds comme des enfants pris en défaut d'avoir longés les murs dans la cour de récréation après avoir commis une faute.

Certes la cible immédiate désignée est le terrorisme caché, tapis au sein des états islamiques sous ses diverses identifications mentionnées plus haut.

Ne nous trompons pas l'islam n'est pas l'ennemi, le véritable ennemi est l'obscurantisme qui brandit suivant les lieux et les circonstances l'étendard de république islamique ou d'émirat islamique ou celui d'une dictature avec l'imposition de lois liberticides, de règles iniques inhumaines. La charia et son lot

de règles humiliantes n'a pas droit de cité sur terre et doivent être combattues par nos idées, nos forces de conviction nos rayonnements culturels et nos réalisations

Arrêtons les diplomaties de réal politique cyniques et hypocrites où nous fermons les yeux sur les crimes, exactions, meurtres, prévarications, corruption, cupidité notoire, injustices afin de poursuivre l'optimisation de la défense de ses propres intérêts .....

Il nous faut agir en amont fort et en profondeur avec toutes nos ressources et nos convictions pour les nobles causes aboutissent.

Cependant l'humanité dans sa grande majorité n'a pas pris conscience du plafond de verre opaque qui obscurcit nos pensées.

L'opacité provient de l'obscurantisme d'un côté et du consumérisme de masse doublé d'une exacerbation de l'individualisme de l'autre sur fond de cynisme.

Nous avons atteint un moment clé de l'évolution de l'humanité où nous sommes confrontés à d'énormes défis que sont la lutte contre le dérèglement climatique, de la sauvegarde de la biodiversité, du choix de nouveaux modèles socio économiques et pour cela nous avons besoin de la mobilisation de toutes les femmes et hommes sans exception pour les relever. Le sursaut des consciences est vital, il nous faut penser plus fort, plus loin et surtout plus « clair ». Les scientifiques ont très récemment démontré que l'homme venait d'atteindre ses limites physiologiques et cognitives, mais il peut pas un sursaut de légitime orgueil se surpasser en prenant à bras le corps la lutte contre l'obscurantisme et tous les freins à la dignité humaine qui se doivent d'être combattus au même titre que la lutte contre le réchauffement climatique, le maintien de la biodiversité, le profit pour le profit ....

Nous avons besoin de toute la capacité pensante de toutes les consciences de notre planète, capacité aux consciences libérées des contraintes aliénantes.

Bernard Célestin Aout 2021

Déceptions

Individuellement cette année s'est vraisemblablement soldée par quelques réussites ponctuelles (les plus grosses fortunes), mais collectivement au niveau mondial nous avons failli sur au moins trois points majeurs:

- ✓ La COP26 tenue à Glasgow s'est soldée par un flop magistral il nous reste 8 ans pour diviser par 2 les émissions de carbone si nous voulons éviter une catastrophe écologique

  Sur ce sujet d'une importance cruciale pour la survie à très court terme ( moins d'un siècle) de la biodiversité et de notre espèce, tous les acteurs possédant les clés et les leviers pour des décisions capitales que sont l'ONU, le conseil de sécurité, le G20, le PNUE (Programme des Nations unies pour l'environnement) sont, à défaut d'être aux abonnés absents, inaudibles ; Ces institutions émettent un léger bruit de fond aux tonalités de « soap/soup music » pour se dédouaner de toute responsabilité.
- ✓ La COVID19 a révélé notre incapacité à nous mobiliser massivement pour endiguer cette pandémie.
  Les pays pauvres ou peu développés de trois continents majeurs que sont l'Asie, l'Afrique, l'Amérique n'ont été vaccinés qu'à hauteur de 10%.
  En deux ans, l'OMS, les leaders mondiaux de la santé, les pays majeurs ne sont pas parvenus à se coordonner en R&D, en politiques sanitaires (protections, vaccinations), en engagements financiers etc.....
  Seules émergent l'agitation médiatique et l'arrivée de nouveaux variants à un rythme quasi trimestriel.
- ✓ Les nationalismes, les tensions internationales n'ont jamais été aussi forts.

Le repli sur les identités nationales est un marqueur de nos dérives actuelles. Certes la problématique de l'identité : des personnes, des groupes, des pays, des régions, des peuples est importante pour se mieux comprendre et donc grandir; mais dépasser (preuve de notre maturité) les frontières linguistiques, culturelles, socio économiques est plus que jamais prioritairement nécessaire pour créer du sens dans la solidarité non seulement pour des raisons morales ou éthiques mais pour des raisons de survie!

Les tensions internationales (décrites dans le carnet 2020) se sont renforcées et la cristallisation de celles-ci apparait autour des puissances majeures que sont : la Chine, les USA, la Russie. L'Europe s'est largement affaiblie (c'est une évidence) ? Quant à la Turquie elle essaye de jouer un

jeu de domination par un désir de retour à un ancien empire et à une emprise sur les territoires à connotations sunnites.

Les récentes affaires de sous marins nucléaires, de ventes d'avions de combats tous azimuts, de débats (au sein de l'UE) de la place et du rôle des drones, de l'IA dans les combats du 21° siècle illustrent brillamment notre agitation dans la course à l'armement dans laquelle les pays riches (et quelques moins riches) se sont engagés.

## Bien triste constat!!!

Ces trois sujets montrent ou démontrent que homo sapiens a atteint ses limites cognitives (récemment cernées par plusieurs scientifiques mondiaux) et ne peut se surpasser pour s'inventer un nouveau paradigme environnemental de vie en commun qui ferait l'unanimité en moins d'une décennie.

Certains pourront trouver que je fais preuve d'un grand pessimisme et/ou d'une certaine naïveté. Mais j'aime la vie par-dessus tout et sous toutes ses formes, alors tous les nobles combats pacifiques pour la préserver son recevables.